

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

## Un lazareto de balde

Hace varios años que tan luego llegan hasta nosotros rumores de la existencia del cólera en España ó en el extranjero se trata de edificar en sitio adecuado un edificio lazareto para cuarentenas.

La Junta provincial de Sanidad ha reiterado la conveniencia de esta construcción; se han nombrado comisiones, se ha elegido sitio; se ha pedido dictámen á la Real Academia de Medicina y Cirugía y, si no voy equivocado, hasta se han tomado medidas sobre el terreno. Sin embargo, apenas ha pasado el peligro nadie se ocupa más del asunto y se calma como por encanto la ansiedad de todo el mundo, por el motivo aquel tan vulgar, pero bien positivo, de que nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena. Es probable que también contribuya á hacer desistir de este buen propósito la falta de recursos pecuniarios, lo que no deja de ser sensible.

Sería una vulgaridad encomiar lo perentorio que es el construir un buen lazareto para defender nuestra querida patria pequeña de una invasión cólerica, cuya sola posibilidad tantas zozobras, por no decir sustos, nos han ocasionado. Y en verdad que este estado de los ánimos es muy fundado si se atiende á la poca defensa con que podemos contar contra el ataque del llamado huésped del Ganjes.

Todas las ciudades de España en el transcurso de uno ó dos lustros han mejorado higiénicamente y muchas están desconocidas á fuerza de cambio favorable, pero nuestra Palma lleva la del martirio en punto á urbanización moderna; sigue siempre en el mismo estado, sin embellecerse ni higienizarse, sin canalización de aguas, sin alcantarillado, sin paseos que merezcan el nombre de tales, con el sistema de limpia de letrinas tal como debió ser en tiempo de los árabes, con una plaza de abastos del mismo sistema, con empedrados defectuosísimos y con la limpieza de las calles también rudimentaria por faltar lo más indispensable que es el agua á chorro, lo que se conseguiría con la canalización.

Véase, pues, con estas y otras circunstancias que no quiero citar, por aquello de *peor es menallo*, si sería temible la invasión epidémica.

El único baluarte ó salvaguardia útil de veras para nuestra defensa, es un buen lazareto; y contando ya con importantes datos técnicos creo es fácil su edificación en el sitio elegido, que es Cabrera, con poco dispendio y sin mermar apenas las arcas de las corporaciones que á ello vienen obligadas.

En el popular caserío del Terreno, colindante con el mar y en lugar amenísimo y codiciado por los veraneantes, existe una extensión de tierra que llaman la Cuarentena. Estando en un punto de los más concurridos de la isla sería una hazaña higiénica emplearla como lazareto, porque como tal debería estar situado á distancia de toda población. Por otra parte, además de hallarse en estado ruinoso no tiene dependencias ni locales adecuados al objeto que su nombre parece indicar.

En cambio tiene una superficie aproximadamente de unas dos cuarteradas ó sean catorce mil doscientos seis metros cuadrados (si resultan verídicos mis informes) que obteniendo la concesión del Gobierno se vendrían la mayor parte á buen precio.

Esta venta, gastos deducidos, produciría varios miles de duros que podrían servir de base para el levantamiento en Cabrera ó en las Illetas del ansiado lazareto, tan esencial para el sistema cuarentenario moderno, tal como puede ser aceptado en armonía con los últimos adelantos científicos y con las exigencias sociales de nuestro siglo.

Nuestras primeras Corporaciones, que, en honor á la verdad, cuando se ha tratado de la salud pública en peligro han sabido prescindir siempre de miras políticas y han demostrado gran celo en el cumplimiento de sus altos y penosos deberes, deberían, en mi concepto, estudiar la posibilidad de llevar á cabo esta idea que no es propia, sino de casi todos los conciudadanos, y que hace poco tiempo hemos oído elogiar á un compofesor de clarísima inteligencia, no ajeno á las tareas perio-

dísticas profesionales y cuya bien cortada pluma habría sabido dar más interés á este asunto.

22 de Julio de 1892.

PEDRO JAUME MATAS

## Cartas barcelonesas

La cerámica española.—Los Pirineos.—La Exposición de Industrias Artísticas.—El Salón Parés.—Le mot de la fin.

Sr. Dr. de LA ALMUDAINA:

Barcelona 20 de Julio de 1892.

Considerable es el proyecto que en nuestra patria ha alcanzado la cerámica, ya que desde la rudimentaria pieza de alfarería hasta las artísticas porcelanas ó las brillantes majólicas de dorados reflejos, que las modernas manufacturas producen, significan cultura y adelanto, iniciativa y tenaz empeño en restaurar las gloriosas tradiciones de la industria nacional, cesando de recaer tributo á las creaciones extranjeras. En cada una de las modernas producciones adivinase la tendencia de reconstituir procedimientos, formas, estilos y líneas de antiguos modelos, conservadas en los museos como mudos testimonios de nuestra historia artística, ó bien, la necesidad de producir en armonía con las necesidades de nuestra época.

Consérvase todavía, fresco el recuerdo de las maravillas que produjeron las fábricas castellanas, andaluzas, valencianas y catalanas, y guárdanse en los museos y colecciones los admirables ejemplares de porcelana que producían las Reales fábricas del Buen Retiro y San Ildefonso destruidas por los soldados de Napoleón I molestados, sin duda, al hallarse en presencia de manufacturas y obreros que emulaban á las de Sevrés y Simoges.

Durante un largo período de tiempo, el necesario para que al rescoldo del incendio de las fábricas nacionales se produjera el calor de la producción. España ha sido tributaria de Francia, Bélgica, Italia, Alemania, y Austria; mas hoy por fortuna poseemos importantes manufacturas y elaboramos con la misma perfección, no precisando por lo tanto, concurrir á otros mercados para adquirir lo que de hecho poseemos.

Los nombres de La Cartuja de Sevilla; Florencia, de Barcelona; Pola, de Gijón; Vallarino, de Cartagena; Vilar, de Manises Orsola, Escofet, Cifuentes, Mumbri, Santigos, Anchisi, Nolla, Lleras, Gimenez, Vargas, Palomir y otros mas que sería prolijo enumerar, significan los de otros tantos inteligentes industriales á cuyo esfuerzo debemos el reconocimiento de nuestras industrias artísticas. La mayoría de ellos remitirán sus productos á la Exposición de Industrias Artísticas, de modo que la sección de cerámica, promete ser tan completa é interesante que por sí sola y á falta de otras, bastaría para dar importancia al primer Concurso industrial que se celebrará en España.

Si á Barcelona cabe la gloria de haber honrado un artista español, aplaudiendo, en el *Fray Garin* una de las geniales producciones de Bretón, á Madrid le correspondió también la de haber acogido la obra de los ingenios catalanes, inspirada en hechos en extremo interesantes de la historia de esa Provenza que tan íntimamente ligada se halla con la de nuestro país. Los Pirineos, esa admirable trilogía de D. Victor Balaguer, el fecundo vate catalán, el maestro de nuestros poetas, que aun halla medio para dedicar á nuestra región las galas de su ingenio, ha inspirado una obra musical de grandes alicientos, que causará época en los anales artísticos de España. El maestro Pedrell, el erudito músico é ilustrado publicista que con el ilustre Barbieri, desde larga fecha, viene demostrando á cuanto pueden llegar los músicos españoles cuando no se limitan á ser meros ejecutantes, contará con un nuevo título á los muchos que ha sabido ya conquistarse durante su laboriosa vida artística. Conocedor de la música de nuestro país, ha sabido producir una ópera de carácter genuinamente regional en armonía con la índole y el carácter de la obra de Balaguer.

Próximamente se pondrá en escena en el teatro Real. El distinguido pintor escenógrafo de coliseo de la Plaza de Oriente Sr. Bussato, hállase ocupado en pintar las

decoraciones, y el conocido dibujante-poeta D. Apeles Mestre, está terminando los figurines.

No dudamos que el público madrileño, premiará con sus aplausos la nueva obra de los Sres. Balaguer y Pedrell y que el arte español contará con una nueva é importante producción.

Las obras de habitación del Palacio de Bellas Artes avanzan rápidamente; numerosos obreros dedícanse al embellecimiento del salón y á la construcción del puente monumental que pondrá en comunicación el Palacio con el gran solar paralelo destinado á contener las instalaciones al aire libre. Están terminándose así mismo los artísticos candelabros estufas, proyectados por el joven arquitecto D. Julio Fossas, que iluminarán espléndidamente el salón de actos, sirviendo al propio tiempo de aparatos de calefacción, tan cómodos como elegantes.

Dentro de breves días se procederá á la designación de las personalidades que han de constituir el Jurado de admisión y dentro de breves días, según tenemos entendido, se avisará á los expositores participándoles que con arreglo á lo prevenido en el Reglamento se admitirán ejemplares para figurar en la Exposición de Industrias Artísticas, desde el 16 de Agosto próximo.

En la Secretaría del concurso recíbense peticiones de emplazamientos, pudiendo anticipar á nuestros lectores, que figurarán en la Exposición algunas instalaciones verdaderamente monumentales y que el primer Certamen Artístico Industrial celebrado en España revestirá el carácter de un verdadero acontecimiento.

Barcelona, al igual de lo que acontece en las grandes ciudades del extranjero, cuenta con un salón en el que de continuo hallan los artistas seguro medio para darse á conocer y los aficionados ocasión para adquirir las obras notables de nuestros pintores y escultores.

Gracias á la iniciativa particular, pueden los artistas exponer dignamente sus producciones, en un suntuoso y vasto salón, visitado asiduamente por los barceloneses. Es el salón Parés, no solo un centro de exposición y venta, si que tambien la galería por la que desfilan rápidamente las producciones artísticas no solo regionales, sino peninsulares, puesto que atraídas por el movimiento evolutivo de la región catalana, acuden á la ciudad de los Condos los artistas de las demás provincias, y aun aquellos que residen en el extranjero. Los inteligentes han podido admirar en breve espacio de tiempo obras en extremo recomendables de Garnelo, Echeña, Senet, Villegas, Madrazo, Gimenez Aranda, Marin, Gassa, Maura, Peña, Pla, Benlliure, Querol, y otros más.

El movimiento artístico se ha acentuado notablemente en la temporada que acaba de finir. No recordamos en los años anteriores tal suma de producción, ni igual calidad é importancia en las obras que se han expuesto. Aparte de preciosos cuadros de género y costumbres de Muñoz Lucena, Fernando Cabrerá el inspirado autor de «Los Huérfanos» de Baldomero Galofre recientemente premiado en Munich y Viena; de José Cusachs, el discreto pintor militar, de José M.<sup>a</sup> Tamburini, Cusi, Masriera y Urgell, merecen mención especialísima, el inspirado lienzo de Juan Llimona, titulado «Huérfanos» adquirido por un opulento aficionado de nuestra Ciudad; «La pena de azotes» de Galofre Oller, pintor de grandes alicientos, que aunque joven se ha atrevido á representar en un lienzo de grandes dimensiones una escena que evoca el recuerdo de pasadas épocas y por último «La Bendición de las palmas en un pueblo de Cataluña» obra del inteligente autor de «La rendición de Girona», Laureano Barrau.

Ravachol en Montbrison y Peñador en Barcelona, han sucumbido en afrentoso patíbulo. Uno y otro, han dado pasmosas muestras de serenidad y varonil entereza hasta el último momento, de las que apenas se conserva recuerdo en los anales jurídicos. Ravachol ha muerto, convencido quizá, de que era un martir de la idea, un verdadero apóstol del anarquismo; Peñador, arrepentido de sus crímenes, no contrito

ni humillado, convencido si de la necesidad del castigo. Ambos alentados por distintos afanes cometieron gravísimas faltas, pero preciso es convenir que si la sociedad repele y castiga á los que se convierten en un verdadero azote, sepárase horrorizada, evitando el contacto de los Deibler, por que no se comprende la necesaria misión del hombre que se dedica á quitar el soplo vital de sus semejantes, con esa sangre fría que aturde, con esa estoica calma y serenidad que no puede residir en quien sienta latir un corazón noble y grande.

A. G. Ll.

## El cólera

Es inútil que la prensa parisiense se desviva en aminorar la importancia de la epidemia reinante en su país. Las medidas tomadas por el Gobierno español en la frontera, para defenderse de la invasión cólerica, son convenientes, oportunas y sobradamente razonables. Vano es también que el *Figaro* circule la siguiente noticia: «En una autopsia de cólico hecha en el hospital Tenón, no fué posible encontrar en los órganos indicio alguno del *bacillus virgula* de Koch, bacilo que, para la mayor parte de los bacteriólogos, es la característica del cólera morbo asiático. Por lo contrario, se halló gran abundancia de *bacterium coli*, microbio que acompaña á los catarros intestinales, siendo el cólera nostras la señal más grave de su existencia. De ahí se desprende que la epidemia actual no es más que una epidemia de cólera nostras.» Tal aseveración y la del doctor Proust, hecha en igual sentido, crecen de base. Celebridades médicas europeas que han estudiado minuciosamente el origen, desarrollo y propagación del contagio en Francia persisten en sus primitivas afirmaciones: *indudablemente la epidemia que ahora se ceba en los franceses es el cólera morbo asiático, que en otras épocas y otros países ocasionó numerosas víctimas.* De igual modo informó la comisión de médicos españoles, compuesta de los doctores Cortezo y Mendoza; en sus preparaciones depositadas convenientemente para el cultivo de la estufa, aparecieron, al cabo de cuarenta y ocho horas, las colonias características del *bacillus virgula*, confirmando la existencia del agente colerígeno la reacción roja que se obtuvo. Ante análisis tan concienzudo, cabe suponer, como *La Dépêche* dice, que es increíble é injustificable la tesis de que se encuentra el cólera en París? La campaña emprendida por la prensa de allende los Pirineos es burda en extremo y no se oculta á los ojos de nadie. El servicio sanitario organizado por los doctores Taboada y Cisneros en la frontera; la inspección médica que deben sufrir en Irún los viajeros procedentes de Francia; las fumigaciones á que serán sometidas las ropas sucias y las mercancías de índole sospechosa; la prohibición absoluta de que entren en la Península frutas, leche, legumbres, aves etc.; no pueden agradar á nuestros vecinos, porque se perjudica grandemente á sus intereses comerciales. Hé aquí la madre del cordero.

Continúan los casos y las defunciones en Aubervilliers, Saint-Denis, Saint-Ouen y otros puntos, sin que decrezca la epidemia en intensidad.

Según datos oficiales de Rusia, han ocurrido en los días 16 á 18 ciento ocho casos de cólera en la ciudad y el Gobierno de Bakú, treinta y tres en la provincia Transcaspiana, veintinueve en el Turkistán y diecisiete en la vía férrea de Transcaucaso.

El cólera se ha declarado en varias estaciones del camino de hierro de Voronege, en Rostow y en unos vapores que hacen el servicio en Astrakan y Kazan. En Azow, hubo sesenta casos y diez y ocho defunciones, en Rostow cuarenta y ocho casos y una defunción.

Con el fin de impedir que la enfermedad pueda ser introducida en el país de Donetz por Restof, se han instalado en esta ciudad varias estaciones de observación, provistas de salas para los enfermos, así como cámaras de desinfección para los vagones y mercancías de los viajeros.

Han llegado de Kasan hasta el 14 del corriente, seis enfermos en un vapor, de los cuales sucumbieron cinco. En la línea de caminos de hierro de Rostof á Vo-

roneck, se ha comprobado hasta el día 13 otros tantos casos de cólera. El número total de los reconocidos en Rostof es de cuarenta y ocho.

En Azof registráronse sesenta casos y diez y ocho defunciones.

## La aurora boreal

Desde las cuatro próximamente de la tarde dice un diario de Madrid hasta las ocho de la noche estuvo el sábado interrumpida [por completo la comunicación telegráfica con España y el extranjero.

Todos los aparatos se hallaban en reposo y la Central parecía encontrarse aún en plena huelga.

La causa de esto era la presencia constante en los conductores de corrientes que imposibilitaban la trasmisión. Igual fenómeno se notaba en todas las estaciones, principalmente en las del Norte y en París, Burdeos y Lisboa, atribuyendo todas estas perturbaciones a la influencia de una aurora boreal, cuyas corrientes magnéticas nocían de ejercer su influjo sobre aparatos y conductores telegráficos.

No es esta la primera vez que tal sucede; pero nunca se habían presentado estos fenómenos ni a la hora ni con la intensidad que el sábado lo hicieron.

Tanta fué que no pudo cursarse ni un solo despacho en toda la tarde, cosa en casos análogos nunca sucedida.

En el Observatorio astronómico, donde tuvieron la extremada galantería de recibirnos muy a deshora, nada nos fué dable averiguar acerca de tan extraordinario fenómeno, puesto que ya no se hallaba allí el encargado de las observaciones magnéticas.

Sólo pudimos saber, puesto que los fenómenos magnéticos, las auroras boreales y las manchas del sol guardan entre sí una relación muy íntima, que dicho astro se acerca actualmente a uno de sus períodos de mayor actividad, en los cuales se producen en él erupciones violentísimas que influyen directamente sobre la aguja imantada, perturbándola, y dan también lugar a las auroras boreales.

En las observaciones hechas en la mañana del sábado, sin embargo, nada se notó que pudiera ser anuncio del intensísimo fenómeno que afectó por la tarde a las líneas telegráficas.

Tampoco puede atribuirse éste a la borrasca, cuyos efectos se hicieron en dicho día aquí en parte sensibles, puesto que su centro debía hallarse muy distante y las revoluciones atmosféricas nunca producen en las líneas tales resultados.

A las ocho de la noche pudo volver a comunicarse, aunque esto se hacía con alguna dificultad, sin duda porque las líneas no se hallaban completamente libres de agentes exteriores.

El retraso ocasionado por la consiguiente aglomeración era muy considerable.

## Venganza de amor

A eso de las dos y cuarto de la tarde del sábado una mujer que iba por la calle del Mesón de Paredes, de Madrid, se abalanzó sobre un individuo, y sacando una pistola de dos cañones, disparó sobre él a boca de jarro los dos tiros.

El agredido sólo recibió una ligera herida al rozarle en el hombro izquierdo uno de los proyectiles.

En el acto se aglomeraron allí multitud de personas, en medio de las cuales, la heroína del suceso, echando fuego por los ojos y con la pistola en la mano, referta á voces sus desventuras.

Dos guardias de seguridad y uno del Ayuntamiento que acudieron al oír los disparos llevaron al herido a la casa de socorro y a la agresora a la delegación de vigilancia.

Llámasela ella Teresa García Sánchez, tiene treinta y un años, es soltera, natural de Toledo y habitaba en la calle de Menéndez Valdés, número 18, cuarto segundo izquierda.

El herido es Isidro Salas Cáceres, de treinta años, sastre, natural de Vera (Almería), y domiciliado en la calle de San Carlos, número 15, cuarto principal.

Según el relato de la gresora, Isidro Salas hacía diez años próximamente que habitaba en su compañía, y por una cuestión insignificante hará cerca de un mes la abandonó, sin que hasta el sábado, no obtante haberle buscado por todas partes, lograra echarle la vista encima.

La Teresa juró vengarse de su amante de una manera sangrienta, y al efecto adquirió una pistola que llevaba cargada á prevención para cuando diera con el infiel.

Por fin la airada mujer fué á esperar á su amante á la puerta de la casa número 15 de la calle de San Carlos, donde se hospedaba,

y al verle salir siguióle á larga distancia.

Al llegar á la calle de Mesón de Paredes acercóse más á él y por la espalda le disparó los dos tiros. Uno de los proyectiles ya hemos dicho que hirió levemente al sastre y el otro fué á dar en un carro de cervezas, sin que por fortuna ocasionara daño á las muchas personas que á aquella hora transitaban por dicha calle.

La Teresa fué puesta á disposición del juez de instrucción de la guardia.

## NOTICIAS

### De la Capital

Según anunciamos en nuestro número de ayer, anoche efectivamente se inauguró en la casa del Sr. Conde de Ayamans el alumbrado eléctrico, de cuya instalación hace ya mucho tiempo que venía hablándose, habiendo estado á cargo de varios electricistas y obtenido en todos un fracaso.

Anoche, sin embargo, no sucedió así, habiéndose logrado buen éxito.

La instalación esta vez ha corrido á cargo de la casa de Barcelona *Ermanno Schilling*, representante de la de *Otto* y de la *Siemens et Halske* de Berlín y está dotada de una fuerza motriz desarrollada por un motor gemelo legítimo de «Otto» de 4 caballos y una dinamo que produce una corriente eléctrica de 31 amperes y 110 volts, construida por la casa «Siemens et Halske» de Berlín.

Esta dinamo recibe directamente la fuerza por una correa de transacción desde el motor de gas, el cual por la circunstancia de desarrollar un gran número de revoluciones hace que la marcha sea completamente regular.

Al lado derecho de la dinamo [va instalado un tablero que contiene además de las barras de concentración, un *voltmetro* y un *amperometro*, dos corta-circuitos generales, dos interruptores de línea general, un brazo con una lámpara de incandescencia de 16 bujías y un reostato para el campo magnético de la dinamo.

La conducción de la corriente se hace por medio de dos líneas que corren e palacio y van recubiertas por una caja delmadera, completamente aislada, sin que se vea alambre alguno que afea la ornamentación de las piezas que la línea recorre.

El alumbrado se compone de 74 lámparas de incandescencia de 16 bujías distribuidas en varios grupos, pudiéndose encender y apagar, según sea la voluntad de quien las use, pues cada una lleva su interruptor aparte y cada lámpara su corta-circuitos.

Los invitados recorrieron las habitaciones de la casa de Ayamans, admirando los cuadros y muebles de mérito artístico y las preciosas antigüedades que contiene, que no son menos hermosas, antes bien se realzan, con la luz eléctrica, la luz de la moderna civilización; y dieron todos las gracias al señor Conde que los acompañó obsequiosamente, felicitándole á él y al director de la instalación don Joaquín Fábregas, por el éxito de la obra, al mismo tiempo que hacían votos para que no fuese la última y tuviese imitadores.

La Escuela de Bellas Artes de esta ciudad, que ya no será Academia en lo sucesivo, por decreto de 8 del actual se dispone que dependerá en lo sucesivo de la Universidad de Barcelona, así como las restantes de España de las de sus distritos respectivos.

Las oposiciones para proveer las plazas de Ayudantes numerarios que en lo sucesivo quedaren vacantes se verificarán en Madrid, manera de centralizar despótica é inconveniente y de la cual solo pueden sacar provecho los madrileños, con perjuicio de los aspirantes de las provincias, pues aquellos están en su casa durante el año ó años que suelen durar los ejercicios y éstos tienen necesidad de dejar sus ocupaciones y trasladarse á la corte dejando el pan que ganaban en su país y viviendo de ahorros cuando se tienen, en la capital que consume y devora á media España.

Según la cuenta del 4.º trimestre del último ejercicio rendida por el Depositario del Ayuntamiento de esta ciudad, se verificaron pagos durante dicho período por 235.981'19 pesetas ascendiendo los ingresos y existencia anteriores á 242.853'06 pesetas, quedando, por tanto, en Caja para el primer trimestre de este año la suma de 6.871'87 pesetas.

Anteayer llegó á este puerto procedente de Barcelona el bergantín goleta *Josefa Suárez*, trayendo un cargamento de material de artillería y muchos cañones con destino á este parque; la descarga empezó ayer.

Nuestros paisanos D. Felto Morey y don Antonio Ripoll toman parte en los ejerci-

cios de oposición á las cátedras de Latín y Castellano vacantes en los Institutos de Alicante, Guadalajara, Lugo, Orense y Sevilla.

Se ha repartido otra lámina en fototipia con destino al *Album de Mallorca*, que representa la vista de la casa de Misericordia y jardín del Hospital, tomada desde el surtidor de la Rambla.

Dice uno de nuestros colegas que se trata de organizar una fiesta marítima semejante á la que se verificó hace tres años en Portopí.

Manifestamos que sería con especial satisfacción que veríamos llegase á realizarse.

Dicen algunos periódicos que ha sido destinado á mandar la Brigada orgánica de infantería de estas islas el general de esta clase D. Manuel Serrano.

El día 29 de los corrientes en el Depósito de Guarda Costas de esta ciudad, se celebrará la venta en pública subasta de la arboladura, velamen y maniobra de un falucho apresado con tabaco de contrabando; siendo su justiprecio de 100 pesetas que servirá de subasta.

La Comandancia de Carabineros de esta isla invita á los propietarios de fincas urbanas á que presenten proposiciones para dar en arriendo un edificio en Manacor que reuna las debidas condiciones para el acuartelamiento de la citada fuerza de aquella Villa.

Se ha concedido á Don Alaberto Guamer el permiso que tenía solicitado del Gobierno Civil de esta provincia, para dar el día 31 de los corrientes una corrida de toros de muerte en la plaza de esta Ciudad, siempre que las actuales circunstancias sanitarias lo permitan.

La música del regimiento de Filipinas tocará mañana por la noche en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.ª.—Paso doble alemán.
- 2.ª.—Sinfonía de la ópera *Parograph III*. Suppe.
- 3.ª.—Fantasía de la ópera *La Estrella del Norte*, Meyerbeer.
- 4.ª.—Wals *Serenata*, B. H. de la Cruz.
- 5.ª.—Polka *¿Tiene V. el dengue?* Nieto.

Mañana será día de gala por celebrar sus días S. M. la Reina Regente.

Con este motivo se harán las acostumbradas salvas de artillería, las tropas vestirán de gala, y se izará el pabellón nacional en los edificios públicos.

No habrá recepción en palacio.

El carabinero que estaba de servicio ayer tarde en la puerta de Sta. Catalina encontró en el propio sitio una cesta con varios objetos y un documento dentro de ella.

Queda depositada en la Inspección de Vigilancia, á disposición de quien acredite ser su dueño.

Ayer tarde á cosa de las cinco en la plaza Mayor tuvieron un altercado dos mujeres por cuestión de chiquillos que hubiera resultado más grave sin la intervención de un guardia municipal que les impuso silencio y las citó para comparecer en la Alcaldía.

En la calle de Vallori, ayer por la mañana, se querellaron á voces dos sujetos pertenecientes á una misma familia y por cuestión de ella, sobreviniendo de sus resultados un accidente á una mujer, paciente de los querellantes.

Un guardia civil que casualmente transitaba por dicha calle intervino en la disputa y puso paz entre los contendientes.

## En el Ayuntamiento

La sesión de ayer empezó bajo la presidencia del Marqués de la Bastida, asistiendo los señores Palou, Aguiló Aleñar, Terrassa, Pizá, Villalonga, Salas, Martínez, Bosch, García, Sampol, Ferrer, Binimelis, Sureda, Ribas y Guasp.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El Sr. Marqués de la Bastida sale del salón, dejando encargada la presidencia al teniente de Alcalde señor Aguiló.

El Sr. Martínez pide la palabra para hacer uso de ella después del despacho ordinario, con objeto de contestar á las alusiones que le dirigió el Sr. Binimelis.

Fué igualmente leída y aprobada el acta de la sesión extraordinaria que se celebró el martes último para tratar de los asuntos sanitarios.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Obras, concediendo permisos para obras particulares.

Igualmente, de conformidad con el dictamen de la comisión correspondiente, se resolvieron distintas instancias de particu-

lares pidiendo la concesión de dineros d' agua para sus respectivos edificios.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Hacienda, en el cual, cumpliendo el cometido que le encargó el Ayuntamiento, acompañaba las bases para verificar la cuestación pública y para la contratación de un empréstito destinado á sufragar los gastos que ocasiona una epidemia, caso de presentarse.

Las bases para la cuestación son las que se acostumbran á poner en tales casos.

El empréstito proyectado es de 250.000 pesetas, al tipo de interés común y garantido en porciones de 25.000, por los mayores contribuyentes y personas de reconocida responsabilidad, que quieran afianzarlo, movidas por las razones patrióticas que lo abonan.

El Sr. García pide la palabra y dice que según se desprende de las bases referidas se acuerda en principio la contratación del empréstito y se deja la realización del acuerdo para cuando se presente una invasión epidémica en este término municipal. Pero como, añade, este asunto tiene una preparación engorrosa y lenta y además se ha de obtener la autorización del Gobierno, convendría que todos estos trabajos preparatorios estuviesen hechos y que se suspenda solo el acto de la contratación.

El Sr. Martínez explica que sin duda por la prisa con que se ha preparado el dictamen no parece claro este concepto, pero que es la intención de la Comisión de Hacienda.

Son aprobados ambos proyectos de bases con la aclaración del Sr. García.

El Sr. Martínez contesta las alusiones que le dirigió el Sr. Binimelis en la sesión ordinaria anterior, respecto al saneamiento de las charcas de *Son Mosón*. Dice que se ofreció al Ayuntamiento para gestionar con los propietarios el pago á la prorrata de dicha obra y que á este efecto obtuvo una cantidad de D. Antonio Forteza, por que el coste excedía en mucho de lo calculado y los demás colindantes no lo satisficieron. Niega que se ofreciese él á sufragarlo si no se hacían y lee en apoyo de sus palabras un párrafo de la sesión del año anterior en que se trató este asunto.

El Sr. Binimelis contesta diciendo que no ha tenido la intención de molestar al Sr. Martínez, que le cree muy formal y que por esta misma razón le extrañó que no se hubiese cegado la charca, no admitiendo las esplicaciones del Sr. Villalonga por creerlas depresivas para el Sr. Martínez. Añade que si ofreció sanear la acequia debió haberlo hecho y si sólo gestionar lo necesario para que los propietarios lo verificasen, dar cuenta de que estos se resistían al desembolso.

El Sr. Martínez insiste en que nada se le dijo, después de la reunión que se tuvo en su casa y que no correspondió á sus deseos ni á lo que era dado esperar de las personas que allí asistieron, pues sólo se contó con la cantidad ofrecida por el señor Forteza.

El Sr. Villalonga interviene explicando sus frases de la sesión anterior, terminando con otras el Sr. Binimelis, el cual sostuvo que después de haberse hablado tanto en contra, el Sr. Forteza ha resultado ser el único que ha cumplido sus compromisos, el único desinteresado y el único dadvoso.

El Presidente dió este incidente por terminado.

El Sr. Binimelis recuerda que hace algún tiempo se acordó encargar al Sr. Alcalde que avistándose con el Sr. Capitán general obtuviese el libre tránsito como paseo, por el bosque del Castillo de Bellver; y suplica que ahora que hay una nueva autoridad, se repita esta petición y en su caso se solicite directamente de S. M. la Reina.

El Sr. Cuschieri pide la colocación de un nuevo farol del alumbrado no recordamos en que suburbio de esta ciudad.

El Sr. Guasp propone que pase á informe de la comisión de Alumbrado lo pedido por el Sr. Cuschieri, pues se ha tomado la costumbre abusiva de hacer estas proposiciones directamente al Ayuntamiento.

Se acuerda que pase á la Comisión.

El Sr. Aguiló por encargo del Sr. Alcalde, da cuenta de que se procede rápidamente en el cumplimiento de los acuerdos sanitarios tomados por el Ayuntamiento, hallándose ya casi montados los hospitales provisionales de Capuchinos y del Consulado. Dió cuenta también de haberse hecho una visita á la cárcel con motivo de las denuncias hechas por el Sr. Guasp, dando cuenta de que no se encontró de mala calidad la comida, ni se crían cerdos en aquel establecimiento. Que se corrijió á algunos pequeños detalles y que se acordó practicar una ó dos visitas semanales por algún individuo de la comisión de Cárcules.

El Sr. Guasp, como regidor síndico manifestó que estando en vías de arreglo el litigio pendiente con D. Francisco Alomar, había dado orden al abogado y procurador para que suspendiesen el procedimiento.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Una senaduría—Petición de indulto**  
Madrid 22 á las 12 t.

Para la vacante de Senador que existe en la provincia de Madrid se presenta candidato el Sr. Cortejarena.

Se reciben de Burgos muchas peticiones de indulto para un reo condenado á muerte en aquella capital por un Consejo de Guerra.

### Romero Robledo

Madrid 22 á las 12:30 t.

Parece que no obstante el itinerario telegrafiado ayer, el Sr. Romero Robledo pasará todo el verano en San Sebastián estudiando una reorganización de los servicios de Filipinas.

La mesa del Senado llevará hoy varias leyes á la sanción de la Reina.

### La política

Madrid 22 á la 1 t.

La combinación y arreglo de la magistratura que ha hecho últimamente el señor Cos-Gayón ha disgustado á muchos diputados de la mayoría.

### Noticias varias

Madrid 22 á la 1:35 t.

La Gaceta publica hoy los decretos sobre reorganización de servicios del Ministerio de Fomento.

Anoche salió de la capital de Guipúzcoa para Madrid, el Duque de Tetuán.

El domingo regresará el Sr. Cos Gayón.

### El Consejo de Estado

Madrid 22 á las 2:5 t.

El Gobierno ha indicado al Consejo de Estado, la conveniencia de que suspenda el uso de las vacaciones, por la necesidad que tendrá de reunirse para informar al Gobierno sobre algunos asuntos urgentes.

### Otras noticias

Madrid 22 á las 2:20 t.

Se da por seguro el nombramiento del Sr. Bravo para presidente del Tribunal Supremo.

Es oficial el fracaso de la misión inglesa en Marruecos, declarándolo así la prensa de Londres.

### Más política

Madrid 22 á las 2:45 t.

Hoy se reunirá en Madrid el comité provincial del partido liberal dinástico para tratar de la conveniencia del retraimiento en las próximas elecciones de Diputados provinciales.

Un telegrama de la agencia Fabra dice que se han roto las inteligencias para la negociación de un tratado de comercio entre Portugal y España.

### Los tribunales de Ultramar

Madrid 22 á las 3 t.

Pronto publicará la Gaceta las disposiciones relativas á la administración de justicia en Ultramar, en cumplimiento y de

conformidad con lo manifestado por el Gobierno en la discusión de presupuestos.

### Operación bancaria

Madrid 22 á las 3:10 t.

Dícese que el Gobierno español coloca en París cincuenta millones en obligaciones del Tesoro.

El saldo y la liquidación del presupuesto, se recojerá del producto del empréstito.

## Publicaciones oficiales

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Julio.

**Ministerio de la Guerra.**—Realesdecretos de personal.

**Hacienda.**—Real orden, fecha 13, dictando reglas para el cumplimiento de la ley de 30 de Junio último sobre venta de bienes del Estado.

**Gobernación.**—Real orden, fecha 12, confirmando la suspensión decretada por el gobernador civil de Canarias del Ayuntamiento de San Andrés y Saucos en cuanto al alcalde y tenientes del mismo se refiere, mandando instruir el oportuno expediente de separación con arreglo al parafó 1.º de la ley municipal.

**Fomento.**—Real orden, fecha 12, disponiendo que durante el mes actual sigan funcionando los tribunales de examen de la suprimida Escuela Preparatoria de Ingenieros y Arquitectos.

**Ultramar.**—Real orden, fecha 12, disponiendo cese en el despacho de los asuntos de Subsecretaría el director general de Hacienda por haber regresado á esta corte el señor Ochoa.

### Sociedades y Corporaciones

#### Ayuntamiento de Palma

Aprobadas por el Ayuntamiento las relaciones de contribuyentes que en el actual año económico deben hacer efectivos los arbitrios municipales sobre los carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, quedan expuestas al público á los efectos de reclamación por término de diez días á contar desde la publicación del presente en el Boletín Oficial de la provincia.

Palma 22 de Julio de 1892.—El Alcalde el Marqués de la Bastida.—P. A. del A., Guillermo Roques Srío.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

#### Nacimientos

Día 20.—Varones, 3.—Hembras, 3.  
No se registró matrimonio alguno

#### Defunciones

Día 22  
José Ferrer Permanyer, casado, de 48 años, Arrabal, de afección de corazón.  
Margarita Sancho Vidal, de 3 años y medio, la Soledad, de difteria.

#### Hospital Civil

Día 22  
Movimiento de enfermos.—Entradas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL  
**Estado de la atmósfera.**—Húmeda y densa con nubes en varios sentidos.  
**Horizonte.**—Abierto en todo el círculo: brumoso al E. y S. con nubes al O. y N.  
**Idem del viento.**—Gregal galeno.  
**Idem del mar.**—Rizada del viento, con ligera resaca de fuera.  
**Buques á la vista.**—Ninguno.  
**Vigía de Portopt.**—Sin señal.

#### FONDEADOS

Día 22  
Bergantín goleta español *Joven Temerario*, de 103 ton. matrícula de Palma, cap. D. Buenaventura Vi-

cens, con 8 trip., 1 pas. y efectos. De Marsella en 3 días.  
Laud español N. S. de *Gracia*, de 10 ton., matrícula de Palma, pat. Pablo Bosch, con 6 trip. y melones. De Valencia en 2 días.

Laud español *Joven María*, de 15 ton., matrícula de Palma, pat. Miguel Suau, con 6 trip. y melones. De Valencia en 2 días.

Laud español *Sto. Cristo*, de 13 ton., matrícula de Palma, pat. Bernardo Seguí, con 7 trip., y melones. De Valencia.

#### DESPACHADOS

Día 22  
Polacra goleta española *Juanita*, de 93 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jaime Bosch, con 7 tripulantes y efectos. Para Mahón.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES

—facilitadas por la casa Agulló—

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	111'00
Cambio mallorquín	63'00
Ferrocarriles de Mallorca	60'75
Alumbrado por Gas	105'00
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	84'00
Bonos municipales	25'00
La Islaña Marítima	44'00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 22	
4 p. interior perpetuo	68'80
4 p. amortizable	78'80
Cubas	104'50
Banco de España	8
Tabacos	
Barcelona 22	
4 p. interior	68'82
4 p. exterior	72'50
4 p. amortizable	
Cubas 86	104'62
Cubas 90	95'87
Coloniales	40'80
Nortes	40'60
Francia	30'80
Francos	
Madrid	
Paris	
Renta francesa	
Londres	

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en Sta. Magdalena; exposición á las diez y enseguida la misa cantada por la Reverenda Comunidad. Por la tarde se continuará la novena de la Beata, con sermón á cargo del Reverendo Padre José Aubá, y después la reserva.

#### Otras funciones

En Sta. Cruz, fiesta dedicada al Santo Cristo; á las diez misa mayor con sermón

que pronunciará don Bartolomé Mesquida.

En San Jaime, fiesta en honor al glorioso San Luis Gonzaga; á las nueve y tres cuartos horas y misa solemne con sermón que predicará don Francisco Coll presbítero. Por la tarde se cantarán solemnes vísperas, completas y maitines.

En San Agustín, á las siete, comunión general para los cinturados; por la tarde el ejercicio de costumbre con procesión y sermón.

En Montesión, á las siete y media comunión general para los congregantes de San Luis Gonzaga. Por la tarde el ejercicio de costumbre con sermón.

En San Cayetano, al anochecer, la visita á la Madre del Amor Hermoso.

En la Real Capilla de Palacio, á las 11, misa, solemne *Te-Deum* y *Salve* á la intenciónde S. M. la Reina Regente.

#### Visita á la corte de María

A la Virgen de las Mercedes, en la Merced.

+

9.º ANIVERSARIO

del fallecimiento de la Señorita

**D.ª Josefa Ortigosa y Solis**

Las misas y otros sufragios que se celebrarán mañana de ocho á nueve en la Real Capilla de Palacio, serán por el eterno descanso del alma de la finada.

Sus afligidos padres y hermano, ruegan á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

+

PRIMER ANIVERSARIO

del fallecimiento de

**D. JUAN PALMER Y GARCÍA**

Todas las misas que se celebrarán en la iglesia parroquial de San Miguel, hoy sábado 23 del corriente, de nueve á doce de la mañana, se aplicarán en sufragio del alma del finado.

### HOJAS DE CALENDARIO

JULIO	JULIO
Luna nueva el 23 Cuarto creciente el 31 Sale el sol á las 4 h. 46 Pónese á las 7 23	Luna nueva el 23 Cuarto creciente el 31 Sale el sol á las 4 h. 46 Pónese á las 7 26
HOY	MAÑANA
23	24
1724. Auto de fe en Cuenca	1843. Disolución de la Milicia nacional de Madrid
SÁRADO	DOMINGO
205   Ss. Apolinar   167 ob., Bernardo, Teófilo, y Stas. María y Primitiva mrs.	206   S. Francisco   160 Solano, franciscano y Stas. Aquilina y Cristina vírgenes

### BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 22 julio —9 mañana

Barómetro	763.4 mm.
Termómetro seco	24.8 grados.
Id. húmedo	19.7 id.
Mínima	14.0 id.
Reflector	14.0 id.
Dirección del viento	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.8 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0.0 mm.

### 158 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

—Mister Marbre, le debo la vida; perdónasela ahora á él—dije.

Nabucodonosor respetó mi observación y dejó libre inmediatamente al indio. A no ser así, el Altiseco hubiera ido como sus compañeros al fondo del Océano.

Me dirijí junto al castillo de proa en busca del salvaje que había dejado atado allí, más ya no era tiempo de salvarle la vida. En aquel momento los marineros le arrojaban al mar por la posta de la serpiente.

La Crisis marchaba en aquellos instantes con una velocidad extraordinaria y desde la borda del alcazar distinguíamos los brazos y cabezas de los indios que luchaban desesperadamente con las olas.

—Mister Marbre,—dije al primer contramaestre—¿no os parece inhumano ver perecer así á esos hombres?

—¿Queréis dejarme en paz con vuestra incomprendible filantropía? Si perecen más gente tendrá el infierno y ¡vive Dios! que no harán allí esos pillos mal papel.

—¡Ah!—contestó Nab—mal haríais, señor Miles tratando de salvarlos, porque en recompensa serían capaces de asesinarlos á todos si pudieran.

El Altiseco, de pié é inmóvil seguía con la vista á aquella escena lastimosa, y cuando la última cabeza desapareció bajo

### Á BORDO Y EN TIERRA

159

las aguas, sorprendí una lágrima en sus ojos, que deslizándose por sus mejillas me hizo ver el primer signo de sensibilidad de aquella alma salvaje; pero pasada aquella nuestra involuntaria de debilidad, arrancada por el duro trance porque pasaba indudablemente en aquellos instantes alguno de sus mayores deudos, volvió á adoptar nuevamente el aire impasible que le caracterizaba.

Pedí permiso á Marbre para desatar las ligaduras que sugetaban al viejo, en lo que consentió, aunque profiriendo amenazas y juramentos.

Al llegar nuevamente cerca de la isla fui á tierra en un bote con algunos marineros bien armados, por si halláramos una buena cantidad de pieles que los salvajes habían llevado allí el día anterior, y en efecto recogimos del vivac quinientas magníficas de nutria marina, lo cual venta á indemnizarnos en parte de nuestros anteriores sufrimientos.

Al regresar á bordo, el nuevo capitán mister Marbre ordenó tomar la vuelta de afuera, pero declaró que antes quería dar una fuerte lección á los salvajes ahorcando á su jefe el Altiseco.

Aquella noche nos mantuvimos á la capa, y á la mañana siguiente dispuso el mismo Marbre que dos marineros fijaran

— **Compañía de Navegación de Sóller** —  
 NUEVO Y RÁPIDO SERVICIO SEMANAL  
 Y FIJO  
 El magnífico y veloz vapor



# León de Oro

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, inaugurará su itinerario entre los nombrados puertos, el martes 31 de los corrientes.

## SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, diríjense á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representante de la compañía en Palma.

**PAPEL PARA DIBUJO**  
 Vitelas de hilo y algodón de varios tamaños y clases.—Papeles Bristol ó Ingre de diferentes colores.—Vitelas Whatman.—Papel tela para planos.—Papel de calcar.—Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

# MIL PESETAS

## AL QUE PRESENTE

# Cápsulas de Sándalo

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas. Se remiten por correo anticipando su valor.

# Horquillas mallorquinas

Además de las de uso diario se hallarán en venta desde hoy en adelante la clase **INVISIBLE AFILADA**, como también la de rizar el cabello sin necesidad de destruirlo. Se admiten encargos de horquillas doradas y plateadas ó sean de clases especiales (SAN MIGUEL, 33)

# ABANICOS

Se hacen composturas en todas clases y hay gran surtido en telas de países y cromos apropiado para abanicos. Se sirve con prontitud y esmero. También hallarán en venta un buen surtido de abanicos nuevos.

No equivocarse: calle de San Miguel, núm. 33

# L'UNION

— **Compañía francesa de seguros contra incendios** —

FUNDADA EN PARÍS EN 1828

Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

Capital Social . . . . .	Ptas. 10.000.000
Reservas . . . . .	" 7.280.000
Primas á cobrar . . . . .	" 66.441.000
Total de garantía . . . . . Ptas. 83.721.000	
Siniestros pagados . . . . .	" 168.00.0000

Subdirección: Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca

**PRONTIUD + BARATURA**  
**ESQUELAS MORTUARIAS**  
 DE TODAS CLASES  
 Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner. Conquistador, 30.—Cadena, 2.

# SULFATO DE COBRE INGLES

## GARANTIDO

Reconocido y declarado de primera calidad por el señor ingeniero agrónomo de la provincia para combatir el MILDEW. Véase en la droguería «La Baleárica» de Antonio Benassar, calle de la Marina, 46, frente al Huerto del Rey. A cada comprador le será entregada una *Instrucción práctica* explicativa de modo y épocas oportunas para el empleo del sulfato, aprobada por el citado señor ingeniero. 14

# Ciencia Recreativa

POR

**TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras **Granada y Sevilla**, de Salvador Rueda y **Cartas Americanas**, de Valera.

Ocasión excepcional.

**Para MARSELLA**  
 Saldrá de este puerto del 28 al 30 de los corrientes el pailebot

## Nuevo Corazón

admitiendo carga para dicho punto. Informes: Sres. Schembri hermanos y C.<sup>a</sup>—50, Marina, 50.

## Aviso á los Sres. Eclesiásticos y al público en general

¡Libros por la mitad de su valor!

- Las Heregías, los cismas y los errores de todos los siglos, ó sea Historia de los extravíos de la razón humana con respecto al Cristianismo, dedicado al Excmo. Señor Obispo de Barcelona, por el presbítero D. n. Emilio Moreno Cebada, predicador de Su Magestad el Rey (q. D. g.) 4 tomos rústica en 4.º de más de 700 páginas; pesetas 80. Se vende en 15 Ptas.
- Colección de sermones con muchos esqueletos de discursos y autoridades bíblicas y de Santos Padres, 2 tomos rústica, en 4.º por el Rdo. Dr. Luis de Gonzaga Tápiá; 12 pesetas. Se vende en 6 "
- Historia del famoso predicador Fray Gerundio de Campazas (las Zotes) 5 tomos en 4.º, rústica, por D. Lebon de Zalazar (Padre Isla), vale 12'50 ptas. Se venden en 6 "
- Compendio de los libros históricos de la Santa Biblia por el P. Fernando Seo de San Antonio de las Escuelas Pías (Con licencia de la Autoridad eclesiástica, 1 tomo 3 pesetas y se vende en 1'50 "
- Páginas de la Creación (Historia Natural) ó resumen de todas las ciencias naturales, dando preferencia á la Antropología, Geología, Paleontología, etc., etc., por Cuvier, Humbolt Darwin, Spencer, Brehm, Buchner, Chenú, etc., etc., recopilado por don Pelegrín Casabó y Pagés con multitud de excelentes grabados intercalados en el texto y láminas aparte, 3 tomos casi-folio, ricamente encuadernados con plancha de oro en el llano. Vale 80 p. setas y se vende en 40 "
- Dichas obras se hallarán de venta en el Centro de Suscripciones de B. Raventós calle de Brossa núm. 120.

**Piano**—Se desea alquilar uno en buen estado. Informarán en la sociedad del Centro calle de la Bolsería. 6—6

**Venta** de una casa en el Molinar de Levante, sitio denominado el Portichol. Informarán calle de la Almudiana núm. 3.

## Baños de mar de la Portella

A petición del Sr. Llompart, propietario de los baños de la Portella, en unión de los socios de la junta directiva de los coches Ripert y para comodidad de los bañistas, se ha acordado que desde el lunes 18 de Julio saldrán los coches Riperts de las inmediaciones del Cuartel del Carmen siguiendo el trayecto hasta los baños de la Portella; siendo la primera hora de salida á las 7 menos cuarto de la mañana y seguirá saliendo cada hora con un cuarto de hora de anticipación hasta las doce, á fin de que los bañistas lleguen á la hora fija á los baños. Precio de pasaje por persona, DIEZ céntimos de peseta.

## GANGA

Por muy poco dinero se desea vender una finca situada en la plaza de la Puerta Pintada, consistente en dos botigas y un entresuelo, con agua á grifo. Para más informes dirigirse al salón de Lucas Arbona, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 22 7

**El día 13 de los corrientes** se extravió una perra podenca con manchas encarnadas, de unos ocho meses de edad y tiene una herida en la cola. Se suplica á quien la hubiese encontrado ó tenga en su poder la entregue á su dueño el procurador Ramis que vive en la plaza de San Antonio n.º 7-

## Venta

de una máquina de vapor de 25 caballos de fuerza. Informará D. Miguel Bonnin y Compañía, calle de la Plaza.—La Puebla. 12-10

**Alquiler**—Un primer piso que reúne buenas condiciones situado en la calle del General Barceló núm. 1. Informarán en la botica del mismo número.

IMPRESA DE AMENGUAL Y MUNTANER

## 160 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

una cuerda en uno de los brazos de la verga de mesana. Por el tono y el semblante con que dió la orden, comprendí que sería inútil interceder nuevamente en favor del indio.

Así que todo estuvo listo, gritó mister Marbre:

—Atad las manos á ese pillo, colocadle sobre el cañó y esperad mis órdenes.

Algunos marineros manifestaron natural repugnancia á servir de verdugos, pero nadie se atrevió á desobedecer.

Yo quise, á pesar de todo, tentar el último esfuerzo en favor del sentenciado, y dije:

—¿Lo habeis metitado bien? Mister Marbre.

—Capitan Marbre, señor Wallinford, capitán Marbre—me contestó.—En estos momentos soy el capitán de la «Crisis», como vos sois el primer contramaestre. Así pues, voy á ordenar sencillamente que se ahorque á vuestro amigo el Altiseco, á presencia de sus compañeros que nos miran desde la costa y esto hará en ello más efecto que cincuenta misioneros y quinientos sermones.

Me acerqué al indio, le estreché la mano y le señalé el cielo dándole á entender que sólo en él debía confiar, lo cual com-

## Á BORDO Y EN TIEMPO 157

la desde fuera. No quise perder tiempo, y lo verifiqué en un segundo saliendo la tripulación conducida por mister Marbre, á quien me uní, y precipitándonos sobre el puente con la velocidad del Rayo á los gritos de:—¡A los asesinos! ¡Vengamos al capitán!

Con el afán de abrirles paso, después del primer momento me quedé algo rezagado, y cuando iba á saltar al puente, el centinela de la escotilla me cerró el paso. Estaba armado con la pistola que me habían quitado, pero no acostumbrado á las armas de fuego, no tuvo tiempo de servirse de ella.

Le sujeté entre mis brazos, rodamos ambos sobre cubierta, pero al fin me hice dueño de él, y mientras yo maniataba al indio, nuestros marineros sin disparar un tiro, mataban y acuchillaban á los salvajes ó los arrojaban al mar.

Cuando llegué al pié del palo mayor, el buque estaba por completo en nuestro poder y de todos nuestros enemigos sólo quedaba á bordo el Altiseco, al cual al principio del ataque, Nab abandonando el timon, se abalanzó teniéndole sujetó entre sus hercúleos brazos cual si le tuviera en un cepo.

—¡Al mar ese miserable!—exclamó el primer contramaestre.

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892  
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
 De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.  
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
 De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
 Para Valencia, jueves 5 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.